

# 第十六回 参議院農林委員会議録第一号

昭和二十八年七月七日(火曜日)午後一時四十八分開会

出席者は左の通り。

委員長 理事  
片柳 真吉君

委員  
宮本 邦彦君  
白井 勇君  
小林 亦治君

○農業災害補償法の一部を改正する法律案(衆議院提出)  
○農業災害補償法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(片柳真吉君) 只今から農林委員会を開会いたします。

最初に、去る六月三十日付を以て当委員会から政府に申入をいたしました。

た昭和二十八年五月下旬から六月上旬に亘る西日本における雨水害対策に關しまして、農林当局からその経過の報告をお聞きしたいと思います。

○政府委員(渡部伍良君) 只今議題になりました。

明申上げます。便宜申入の順序に従つて御説

でとつておりますする対策の経過を申上

げます。便宜申入の順序に従つて御説

策に關する申入に対しまして、農林省

河合 勝太郎君  
鈴木 義一君  
強平君

金子與重郎君

江田 三郎君

渡部 伍良君

小倉 武一君

平川 守君

農林大臣官房長  
農林省農業改  
善局長

農林省森林經  
済局長

農林省農地局  
長官

前谷 重夫君

寧君

説明員

常任委員

会専門員

安樂城敏男君

新澤

第九部 農林委員会議録第十一号 昭和二十八年七月七日【参議院】

本日の会議に付した事件

○農林政策に関する調査の件  
(雨水害対策に関する件)

○農産物検査法の一部を改正する法律案(衆議院提出)

○農業災害補償法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(片柳真吉君) 只今から農林委員会を開会いたします。

最初に、去る六月三十日付を以て当委員会から政府に申入をいたしました。

た昭和二十八年五月下旬から六月上旬に亘る西日本における雨水害対策に關しまして、農林当局からその経過の報告をお聞きしたいと思います。

○政府委員(渡部伍良君) 只今議題になりました。

明申上げます。便宜申入の順序に従つて御説

でとつておりますする対策の経過を申上

げます。便宜申入の順序に従つて御説

策に關する申入に対しまして、農林省

河合 勝太郎君  
鈴木 義一君  
強平君

金子與重郎君

江田 三郎君

渡部 伍良君

小倉 武一君

平川 守君

農林大臣官房長  
農林省農業改  
善局長

農林省森林經  
済局長

農林省農地局  
長官

前谷 重夫君

寧君

説明員

常任委員

会専門員

安樂城敏男君

新澤

第九部 農林委員会議録第十一号 昭和二十八年七月七日【参議院】

ます。又苗の輸送費等も考えておりません。蔬菜につきましては、代作用の種子代及び葉代の補助を考えております。果物につきましては肥料代及び葉代を考えております。

それから先に返りまして、政府が買入困難な麦について、これを収穫がなかつたものとして、特別の救済措置を考えられたいという第三の点であります。が、この点はいろ／＼検討を加えて行つておりますが、まだ結論が出ておりません。等外の麦を買うことによりまして、相当程度まで政府が買入れることになると思います。又共済の支払につきまして、従来は鎌入時或いは圃場にある場合、こういうような点で相当厳格にやつておりましたけれども、収納前までは被害の状況が確認できると考えられますので、そこまで共済の取扱を抜けて行く、そうしますと、結局先般問題になりました等外をきめても、政府に持つて行つても買つてくれない麦をどう措置するかという問題は依然として残つておるのであります。この点につきましては、政府で、食管で買上げることはなか／＼むずかしいのでありますので、少くとも政府に持ち出した数量だけは、共済に入れなら入れる、或いは共済の建前からそれもできないとなれば、その分については少くとも別途の補助金なら補助金を考える、こういうような点でまだ検討中でありますし、結論は出でていないのであります。この点はいろ／＼検討を加えている間に、今度の北九州の雨水害等の場合に、家財道具等が流れた場合の補償をどの程度まで考えるかという点等に議論が発展いたしまして、結論が出ておりませんので、今後

更に検討を加えて行きたい、こういふように考えております。大体現在までの進行工合は以上の通りであります。なお予算化した金は先般申上げましたが、只今一応の試案は出ているのあります。この前申上げましたのは九億九千万円であります。農産物のやつが五億五千万円余りありますたが、太体統計調査部のその後報告に基きまして、今試算して、ほ結論に近付いておりますが、太体その程度の金額ぢやないか、若干減る金額であります。そのほか各党の共同案として出しているのが二十八億になります。それから関係府県の知事会案の案として出ているのは三十四億、これららの相異は、私どものほうの計算したのは漁業害の例にならないまして、補助率等の三分の一に考えているのを区域にするとか、或いは被害面積が五億面積合の案では、大体農林省の面積と同じであります。これが非常に大きい面積が出ております。こういうふうな点であります。項目として農林省の案になくてほかの案にあるというのは、知事会の案等であります。開拓地の麦の肥料及び壅剤の補助、あるいは農作物の災害対策指導費として、技術員の特別指導費等が若干計上されております。それから水産養殖の補助として、真珠の補助金とか、「あさり」の補助金等が書かれております。これは農林省の案には入っておりません。予算の細かい項目は一両日中に最後の案を作りたいと、こういふうに思つております。

共事業、農地災害及び施設並びに河川工事も併せた繰き資金ですか。  
○政府委員(渡部伍良君) これは全部であります。  
○重政庸徳君 これはもうすでに各県に行つておることであらうと思うのですが、各県の配分はどうなつておるか、一つ聞かして下さい。  
○政府委員(渡部伍良君) もうちよつとお待ちを願います。今資料を取寄せておりますから……。  
○川口鶴之助君 この災害対策費五億八千七百万円、これはずでに支出済に相成つておるのでありますか。その後麦類の被害に対して補償が追加支出されるというふうに承知いたしておつたのでありまするが、その点はどういうふうに相成つておりますか。  
○政府委員(渡部伍良君) 凍霜害の被害、麦に対する対策でありますが、これはその後被害の増加が判明しております。これにつきましては、この凍霜害の特異のあれとしまして、一處この穂はできたけれどものみのらなかつた、こういうようなことでありますて、共済金の額が殖えるということと、私どものほうでは主として營農資金を増加して融通する、こういうふうに考えております。それから繰き資金の三億五千万円の内訳が来ましたから申上げます。北海道は五千万円、新潟が四千五百万円、長野が三千五百万円、富山が三千万円、広島が三千万円、山口が五千万円、愛媛が三千万円、福岡が五千五万円、長崎が三千万円、合計三億五千万円であります。北海道が入りますのは融雪による施設の災害を含めておるからであります。

委員外の発言がありますがよろしくお聞きしますか……。御異議ないと存じます。どうぞ。

○委員外議員(江田三郎君) 委員長へお許しを得て委員外発言をいたしたいと思います。今の説明に対しても、この開拓地の災害の特別の措置を講ずるという点ですが、先ほどの官房長の説明では、開拓地の収量の算定が困難なので、至難なので、こういうことですが、併しこの収量の算定といふことになると私は別に困難なことはないと思うので、これは別の災害地にしましても、開拓地であろうと、なかろうと、調べる気になれば調べられると見えます。なぜ一體開拓地だけは収量の算定が困難なのか、理由を承わりたい。

○政府委員(渡部伍良君) 少し言葉が足りませんでしたが、共済制度でありますと、過去何年間の被害状況を考えまして、そうして平均収量といふのを考えておりますが、開拓地だと、開拓後日なお我いですから、収量が安定していないですから、この土地は一体通常なら何ぼとれるべきだということに対して、今年は何ぼしかとれなかつた、こういう算定をどうやるうか、こうじうことになります。

○委員外議員(江田三郎君) そういう点が一番官僚的な杓子定規ということなんですが、一体開拓地の諸君はどういう状態におかれているかということは、私がくどく申上げなくともよく御承知だと思います。今まで借金ばかりやって来て、そうしてこのまだ共済にかけようと思つても、共済にならなければ収量が悪い、そういうところ

で、こういうところにこの災害をこうむつて、一体何をして飯を食つたらいか、それに困つているわけなんですか。おおむねは今度の災害地なんといふのは干拓地等が多いわけです。そういうところは干拓の進行中にはその工事に出ても仕事ができる。併し作物を作るようになると、干拓の仕事も殆んど終つてしまつておる、今まで日傭に出ても飯が食えたのに、それさえもできない状態になつておる、本当に政治に温か味があれば、こういうところを真先に救つて行かなければならん、それが収量の算定がどうこうというのは余りに私は政治に涙がなき過ぎると想うのです。なぜ一体これを、干拓地の共済に入つていい麦について、ほかの一段の災害地の蔬菜や何かと同じようにならんかということなんです。これらの方々は何も故意に共済に入らんのじやない、入ろうと思つても入れてくれんのじやよう。一般的のところについて共済の対象外のこの蔬菜であるとか、或いはその他のものについて補助金が出るなら、真先にこういうところへ出さなければならんはずなんですね。なぜ今までその具体策ができないのか。農地局長から一通説明して頂きました。

初めて言つておるのはではないのではあるが、内容は言わんでもわかつてゐると思うから言わなかつたのですが、一般のところに「たまねぎ」を作つておる、開拓地にも作つておるというところには補助率を厚くしてもらえるなら、それは結構です。併しそれよりも共済の対象にならん妻のことをどうするかということをこの前から言つておるわけなんです。

○政府委員(平川守君) 一般の農地に対するとります手段は、それと同じようにつておることは官房長が言われる通りなんです。營農資金の問題にいたしましても、開拓地の収量といふものはつかみにくいのでありますけれども、或る程度推定をいたしまして、その推定に基いて生産費に該当するような資金の貸付をする、それに対し利子補給もするというような考え方で、只今大蔵省と折衝いたしております。

○委員外議員(江田三郎君) 借金のことじやないのでですよ。借金は何ぼ貸してやつたつて、これは払わなければならんのです。なかへ借金というものは今すぐ間に合やしないのです。そうでなしに、開拓地の麦の被害はどうするかということなんです。一般のところは農業共済でちゃんと救済の途がある、全部でなくともそれによつて救済の途がある、開拓地の諸君は辛苦してやつと麦の作られる段階まで田園を捨てて行つて、そうして今度農業共済に入ろうと思つても入れてくれんでしょう。そういうところが被害を受けおるのです。そういうところについて、ほかの一般の災害地については疏菜だらうと、果樹だらうと、何だらう

と農業共済に入つてないものに対するもので、でも救いの途があるわけです。開拓地で共済に入れんが故に一番肝心の妻をついて救済の途がないということをどうするかということなんです。一休体どうするかということなんですか。

○政府委員(平川守善) 只今のこの共済に入つてない場合に、共済金に該当するようなものを何か助成する方針はないかと、こういう御質問のようになりますので、私は私どもも殊に昨年あたりからいろいろ開拓地の災害というものは大きく現われて参つておりますので、これに対する方策を特別に考える必要があるといふことは考えておるのであります。ただ何分にもあいいう一種の制度でありますから、これはやはり制度的に考えないと、たゞ共済金に当るような助成をすると申しましても、これはちよつと無理ぢやないかとういうふに考えておりますので、差当たりとしてしましては、やむを得ませんから、応急の措置として、いわゆる蓄震資金の恰好で貸付をいたす、又種子代その他の一殷の助成に当るのは、その項目にあるものは出すということにいたしましたが、なお今後の問題として、只今お話をような共済制度に入れないと、併し災害は起るわけで、その場合にこの共済金に該当するようなものがどうかで開拓地を取上げることばかりではないじやないです。

には、平素から自分も若干の積立をする、政府もこれに対して金を出すというような、今の共済制度に準ずるよくな形をふだんから考えておく必要があるのではないか。そうでないと、災害が起つてから、その共済金に当るもの全然国庫から出すと言いましても無理じないか、こういうふうに考えております。

るを得ないのじやないか、こういうとうに考えておりましたけれども、そういう考え方も、開拓地の麦だけを特別扱いするということになるわけですが、考えられんこともないかと思いまして、これについてはなおよく研究しまして、成るべくそういう方向に努力をしたいと思います。

○委員外議員(江田三郎君) 全部出したとしても七、八千万円のことなんですよ、やはり私は政治というものは、一番困つてゐる者に真先に手が届かなければ政治じやない。農林省として開拓地の諸君がどうかということは私が言うまでもなくよく御承知だと思いますから、今の局長の答弁に信頼しております。

それからもう一点お伺いしたいのは、農業共済の仮払及び概算払の資金の問題なんですが、これについては必要なだけのものは全然心配がないのかどうかといふような点……。

○政府委員(渡部伍良君) 心配あります。せん。ただその計算の過程に問題があるのであります。

○委員外議員(江田三郎君) 先ほどの御説明の中に、この調査がはつきりわかつたところは金はすぐ出せる。ところが統計調査のほうの数字と県或いは共済連合会の数字と非常に重いがあつて出せないところがあるということがありましたが、そういうところはどういう府県ですか。

○政府委員(渡部伍良君) 府県を上げることはどちらかと思ひますが、例えはこれは從来から食運のある県はきっとつておるのであります。成るべく近いのは、例えは兵庫なんか大分近いのであります。食運の大きいのは大分な

ら大分ですが、そこで結局は仮払になりますと、あとで結局損害の評価と審査と非常に食違うということになりきりますので、そういうふうに統計に全面的に信頼する、これはお説のように統計の調査は立毛の検査を主にしてやつてありますので、実際の収納のときの収量と食違ることは、これは從来から其量でもあるのですが、併しその食違いも幅があるわけです。そこで一応統計の数字を基礎にして、その幅が從来ずっと出ておりますから、それは余りに超えているやつはこれは相当の過払はある、そういうところにまあ各地方にこちらから出した場合に、いろいろなことも念を入れて調べて来ているのであります。そういう県についてはもう少しよく念を入れてもらひ、こういうつもりであります。

のではあります。大体の傾向はわかつております。それと一定の幅を合わせて、従来の統計の調査と支払と、この頃が現に出ておりますから、それと睨み合せながら検討しているのであります。まだ統計の数字は一応出来ましたけれども、統計の数字と、今度のような場合に、今お話をありました未決の、どこまで共済の対象にするかといふ点がはつきりしていらない分がある、そういう点ははつきりしないまま、それが最も具体的に申上げますれば、収納後に流すやつまでも共済に入れるか、入れないか、一般府県のほうもそういうのは恐らく損害を入れて來ているのではないか、そういう点を或る程度幅を持たせて行かない、どういうふうに申されますかによって扱い過ぎがあると、いつになりまして、あの始末がむずかしくなる、こういうわけであります。

○委員外議員(江田三郎君) それが統計の方ではいろいろ心得ておやりになつてあると思うのですが、私は今度の場合には、等外の中の買上の対象になると、等外の中の買上の区分けを付け如何によつては非常な違いが出て来ると思う。特に災害地においては必ずその違いが出て来るのに対して、早く麦の規格というものをきめて、そうしてやらんといふと、これはいつまで経つて……、妙なことになつちまうと思ふのです。これは希望ですが……。最後にもう一つだけ聞いておきたいのは、農林省としては要求額を一応きめられておられる。併し要求額をきめておられるといつても今の開拓地などについては再考慮願いますが、そのほかに六

党の要求、知事の要求というようなものがあるのですが、そういう六覚の要つて耳をかそうという御意思があるのか、農林省はさよならものは一切放つります。まだ統計の数字は一応出来ましたけれども、統計の数字と、今度のような場合に、今お話をありました未決の、どこまで共済の対象にするかといふ点がはつきりしていらない分がある、それは恐らく損害を入れて來ているのではないか、そういう点を或る程度幅を持たせて行かない、どういうふうに申されますかによって扱い過ぎがあると、いつになりまして、あの始末がむずかしくなる、こういうわけであります。

○委員外議員(江田三郎君) それが統計の方ではいろいろ心得ておやりになつてあると思うのですが、私は今度の場合には、等外の中の買上の対象になつて行かない、どういうふうに申されますかによって扱い過ぎがあると、いつになりまして、あの始末がむずかしくなる、こういうわけであります。

○委員外議員(江田三郎君) 先ほどの

今六派のほうに、一応の農林省として最後案に近い案が出かかっているか

御相談申上げつつあるのであります。まだ出しておりません。

○委員外議員(江田三郎君) 銅料として

被災地の表がどの程度該当できるとい

う見込みなのか、それによつてここ

の要望に書いてありますように、あ

とに残るものが非常に大きいとすれ

ば、この要求の資料としての買上利用

といふことについて考慮して頂きたい

といふ面が出ておるわけで、関連して

来る問題なんですが。

○説明員(新澤義君) これは被害を受

けました状況によりまして遅つて参り

ますが、先ほど私どものほうの係官が

現地に出まして査定会をやつて、その

各地から出ました状況によりますと、

被害の比較的大なところにおきまして

は、先日申上げましたよりも若干、何

と申しますか、政府側の買上対象にな

るもののがちょっと植えて来たようであ

りまして、先ず従来における等外で落

ちるもの六〇%程度が今度の措置に

よつて救われることになるのではないか

と見ております。それから比較的被害

の軽微だつたところでは、例えば四国

のようなどころでありますと、八〇%

程度は救われるものというふうに私ど

もは見通しを立てております。

○委員外議員(江田三郎君) 従つてそ

れはどこの答弁になるか知りません

が、六〇%残るものについて銅料とし

ての買上利用という点はどうなるので

すか。

○委員長(片柳眞吉君) 続きまして、

農産物検査法の一部を改正する法律案

を議題といたします。

昨日に続きまして質疑に入ります。

提案者の金子與重郎君は今連絡をして

おりますが、食糧庁から總務部長、檢

査課長が見えております。

○松浦定義君 本案につきましては、

昨日相当委員の数が少くなるまで慎重

に実は質疑があつたわけですが、大体

そのときの結論としては、できれば今

一つ検査のほうを早くやつて頂きたい

と思うのです。そうせんと、すつかり

買印かれてしまふ。ですからその点く

れぐれもお願ひします。

○河合義一君 本日の農林委員会は定

例日でないようでありますけれども、

開会されたのであります。その理由

は、農産物検査法の一部を改正する法

律案等は、これは只今問題になつてお

りますような事情で非常に急いでいる

のです。そのために今日は特別に委員

会が開かれたのであります。私も多く

いたしておりません。

○説明員(新澤義君) 検査法の改正に

伴いましての取締りの強化ということ

に対しても、特にまだ現在の段階にお

きましては司法当局に対しても詰合を

いたしておりません。

の質問を持つてゐるのですが、先ず第一に、この法律を先に上げて頂きます。それからあとで質疑応答をして耳をかそうという御意思があるのがあるのですが、そういう六覚の要

求なり、知事の要求といふものについ

ておいてやろうとするのか、ちょっと

農林大臣でなければ無理ですか。

○政府委員(渡部伍良君) これは知事

さんのほうには別としまして、六派の

意思は、それで話をきめれば国会の意

思でありますので、雄辯なしにそれに

従わなければならぬ。我々はこの前ま

で国会をきめて頂いた凍霜害の基準と

いうものの限度で働いておりますが

、それで話を持てば、桦を抜

げることで、それで今までに今度のやつを、桦を抜

げることで、それで今までに今度のやつを

○宮本邦彦君 昨日御説明を承るる  
と、大体市場に出た麦が二千万俵、そ  
のうちの推定約二割というものが未検  
査のものであつたといふ。御説明の  
ように承わつたんですが、私非常に  
成績がいいと思つてゐるんです。殆ん  
ど麦の場合、経済取締りというものが  
なされておらなかつたというような状  
態で、このぐらいたな状態に検査麦が市  
場に出ておつて、未検査のものが少い  
といふことは、非常に検査が徹底して  
おるというか、成績が非常によかつた  
といふ私は見方をしてゐるんです。  
で、あの今闇で流れた、或いは未検  
査のものが流れたといふ二〇%のもの  
の流れた理由と言いますか、傾向と言  
いますか、それはどんなところにあつ  
たか、皆さんのお考へを参考のために  
承わつておきたいと思うのですが。

(審議着) これは私ども先に提出した申立ての中にも、まだ言つたのであります。が、必ず申上げたことだけが未検査の原因ではないので、ほかの法律の改正をおやりに上げるために、司法当局化するように農林省は御すか。

問題もござりまするし、程度限定した、検査を開して、万人の納得行くう意味合から、検査場を以て未検査をなくなります。今回も先ほど宣言を受けるかたと、検査料も引下げになりながら検査場所を実情に参りたい、こういうことを以て未検査をなくなります。よりも先ずそいつた、検査料も引下げになりうな体制をとることによって未検査をなくすといふことをして行きたい。その結果も仕方ないということを指摘をとるということにして御説教願いたい。私は、取りあえずは、そのままして、司法当局ともごめからいたさないつも

る場合は商人に悪用されるということは勿論ありますけれども、むしろ農民の貧困さと言いますか、そういうことと無縁なこと、例えば余り数量をはつきりされるというようなことを嫌いきたりますから、成るべく隠れようとしている考え方、それからもう一つは非常に貧困ために急に金が要るというようなときに、いつもこれを処分するのです。こういふものはむしろ何とか救済してやるといふよろな温情味が必ず私は必要な問題じやないかと思うのです。半面では日本の農村の貧困さ、それを救う大きな政策が行われて農村の状態がよくなつたら、これは別だけれども、今日この二、三年來の傾向を見ますといふと、貧農の農家経済といふものはむしろ悪くなつてゐる。はつきり言ふと富農はよくなつてゐる。これは皆さんのほうの統計調査のほうの結果も富農はよくなつておる、貧農は悪くなつておる。貧農がむしろこういう問題に引つかかるのじやないか。こういう点を思うといふと、私は検査を徹底するといふようなことで罰則規定を設けておやりになるということはいいことだと思うのだけれども、貧農をしてひどい目に合わせないようなどう行政措置は常に考えておおきになるほうがいいのじやないか、この問題は私についてはこれは賛成であります

が、寒冷单作地帯の例えは北陸一般、殊に青森とか、秋田、山形、かようなら地域においては殆んどが水田であります。そして、殆んど麦を專業にやつておる農家といふものは極めて稀なんで、中には僅か一反歩乃至は二反歩くらいの寒い。こういうところにもかような画一的、いわば強制検査といったような制度が布かれることになります。だけを作つておる副業農家が非常に多く、それら貧農農家といふものは非常に却つて迷惑するのじやないか。國の法律では、いわば強制検査といつたような制度が布かれることになります。ただ、それらの農家は刑罰を以て制裁せられるとして、場合には刑罰を以て制裁せられるとして、検査を受なければならぬ、漏らした場合には刑罰を以て制裁せられるとして、うことになりますと、折角の法律でありながら、広い日本ということを考えますと、南から北に非常に長い地域でありますだけに、一般的に妥当性を欠く不公平な地域も出て来るという虞れもあるが、この点について見ますと、南から北に非常に長い地域でありますように聞いておるのであります。衆議院の農林委員会においても発言があつたように聞いておるのであります。が、どういうふうにお考えになられるか。願わくは寒冷单作地帯における麦作は命令の定むるところにより施行地域外とするといったような規定を挿入せられることが、本改正案にとつてはより適切ではないかと考えられるのです。この点について提案者はどういうふうにお考えになつておりますか。

うな場合に、強制検査でなければ壳  
んという場合には却つて「みかん」  
木をこいでしまつたほうがいい。非  
常に矛盾が出て来るとと思うのであります。  
こういう趣旨と同じ御意見だと  
うのでありますから、その点は御尤も  
と思いますので、ただここで地域と  
して除外するという考え方も一つあります。  
しようが、もう一つは、その勿論起因  
でありますから、これは自家用につ  
るものに対してはお説の通り問題ない  
でありますので、販売するということ  
が、同じそういうふうな麦の極めて生  
産の少い地帯でも、それをより特別な  
省令の立場で親切に、例えば検査の期  
日が非常に数箇年少いために間に合  
れる、乃至は遠いところまで集合検査  
に持つて行くといらうなことになります  
と、そこに非常に支障が出てまいり  
ますけれども、そちらならないような特  
別な処置を講じて、農民の生産物に対する  
相当の価格というものを支持する  
というふうな親切な行き方をすること  
が一つの方法であることと、それが不  
可能ならば、お説の通り特定の地域に  
抜いてしまうという考え方と二つの考  
え方があると思うのであります。提案  
者といたしましては、そのことはよく  
わかつておりますが、別にそれにこだ  
わつておるわけでも何でもないのでござ  
ります。ですから、これは法の建前  
といたしましては、一応これに対する  
農林省を初め各機関にそういうような  
努力と方法を講じさせまして、それで  
実際そういう地帯の農家から、これは

な弾力を持つた考え方を今しておるわけであります。

○小林亦治君　施行して見てまずい場合には改正を考えられるのは御尤なんですが、私どもはやはり寒冷地帯出身でありますて、これはもう御施行にならない前からわかつておるのであります。必らずそいつた改正の機運が参るに相違ないと思うのです。そういうことであつたら、どうせ改正のついでに、今からそういう件を外しておいたほうがよくなはないかと思うのです。申上げる通り自家用を充たして、なお一儀が二儀よそに売るという場合には非常に煩瑣な思いをしなければならない。殊に宮本委員もおつしやつておられたような、賛成の場合は急に一儀、二儀を処分して用に間に合わせなければならんという場合が往々出る。そういう場合に検査をしておらなかつたといふだけで刑事制裁を受けなければならぬということになりますと、これは大変なことになる、そういう実情が予測せられる今日、これは却つて今からそういうことのないようだ、そういうふうな恩恵しがあるならば、今から一つ外されたほうがよくはないかと考えられますので、申上げたような次第であります。どういうものでしよう。

はないだろうから、僕數が少いとするならば、これは検査員というものが當時おるのでありますから、それだけの努力をし得る可能性がある。一応努力をして見たらどうだ。それが一応望ましいから、そういう生産者の規格をはつきりして、価格相当のものをいつも取扱得させることが理想でありますので、その理想に対する努力をさせるということをやつて見ないうちにも、これはどうせ駄目なんだからという考え方よりも、もう一段努力させて見たいというのが私の今の率直な気持であります。

(小林亦治君 捜索者の御親切はよくわかつたのですが、農林当局が果してそういった努力を試みる用意を持つておられるのか。検査員という制度がありましても、地方によつてはいずれもが熱心であり、全部の農家がその検査員をよく理解し、喜んで検査を受けるという実情でありますんで、これは行政当局にどういう用意があるのか、一応伺つておきたいと思う。

るよう運用するという考え方につきましては異議のないところでありますて、お話をような点で、ただ地域として除外したほうがいいのか、残して置いてはどうがいいのかという問題になりますと、やはり農民の立場を考えて自らも検査を受けないでいいということに藉口して、やはり規格もわからぬことをして貰い叩くといふようなことを起るのではないかと考えますので、規定としてはやはりそういういろいろな除外の規定のないほうが多いのではないかと思いますし、実際の運営に当たりましては、先ほど提案者の金子先生からお答えがありましたようにことを私ども旨として、十分生産者の立場に重点を置いて運用して参りたい、かように考えております。

ますが、再検査というようなことが規定にあるのですか。私は熱心でまだ十分見ていないのですけれども……。

○説明員(新選舉審査官) 異議の申立てという制度が規定上ございまして、自分ども納得が行かないという場合には検査の受け直しができるようになつております。現行法上そういう規定があるわけあります。

○重政庫徳君 これは私も余り詳しくないのですけれども、どうも農民の連合反対を非常に増すような傾向を生ずるんじやないかと思うのです。なお警察官等も、御承知のように農村においては全く摘発する摘発せんは自由で、これは我々が驚くほど農村においては極めて公平にそういうことが行われておらないので、或る数量を限定して、今私が言いましたように米作地でないところもあるし、極めて貧農もあるしと、ここに一つ数量にリミットを置いて、それより以下の売買においては従来通りやつても犯罪にならんというふうに考えればどういうものかと思うのですが、御意見どうですか。

○衆議院議員(金子與重郎君) そういうお考えは、どうも数量の少い場合はいいではないかという点が、殊に先ほどから各位の御意見にありましたように、主として未検査品の売買というものは富農の場合よりも貧農、それから生産量の多い農家よりも少い農家の場合に多い、だから一つ数量にリミットを置いたらどうかという御意見は一応御尤もでありますけれども、ただそなりますと、十俵ありますものを五回に運べば二俵ずつになる。それが検査

て参りますと、誰々の生産ということははつきりわかるのでござりますけれども、未検査品ということになりますと、誰が生産したものやら、どこから持つて来たものやら、丁度蘭米と同じような形でわからなくなるのであります。そこでそういう判別が事实上できぬといふことが一つ、もう一つには、先ほど各位からの御質問があつたように、お説の通りこういうような問題はむしろ農家の養農の場合或いは小規模經營の場合に、未検査品の取引がややもすれば多いということは私も考えております。併しながら考えて見ますと、その養農のかたゞへが、例えば金がないというようなこと、或いは協同組合へこれを出荷するならば、農業手形の代價として差引きがれてしまふ、だからちよつと理窟はいいのだけれども、あれを協同組合へ出すと困る、こつちへ売つてやるということで、私のほうは未検査品も買取りますよといふことで以て、借金は引かないし、金はとれる、そのときだけは都合がいいといふようなことが、これは余りにも悔辱したようなことであるけれども、私どものほうは末端で農村經營をやつておりますと、そういうことはたくさんございますが、併しながら、それは端的に養農に対してはそういうふうな考え方方は無理もないけれども、そうすることによつて結局は次の肥料といつてものを、肥料屋から何倍も高い肥料を、化成肥料を不確定ものを押付けられると、いうようなことで、養農の上塗りをするということになつておるので、この問題は一つの販売事業を通して、正しいルートを持つて来るということと

産したものを正しい価格で取りさせ、加工させるというふうな趣旨からやつてありますし、又そういう含みを付けることによつて、却つてそういうような困った農家のかたへが、未検査品をどこへでも売つてしまつということがありますし、それではそういう農家に対する協同組合の肥料の融通もしかねるといふ形になる。殊に今後の農村といふものが、先ほどもおつしやつたように、富農階級のはうではいいけれども、一般としてそんなによくなつてない。ます／＼協同組合その他を通じて、再生資材の貸付というものはどうしても自由経済になつても、生産物というものを対象に貸付けなければならぬという情勢に入つたときに、一方には不和であり、一方には農村全体の立場をよくするために、もう一つは、今年あたりの小麦情勢から見るところ、今後の政府は自由放任のような形で小麦の統制撤廃を見たものの、こういうような災害があり、又これだけの食糧事情の中で、麦といふものはできるだけ政府の手に持たなければいけないだろうということも、間接ではありますけれども、今度の立法の一連の考え方として出て来ておるわけでございます。その点罰則を付けると言いまして、これは生産者に強制検査をするべきだということが、今度の改正の要點なのであります。二、三蛇足を加えましたが、今度の法律改正の基本的な

○重政廣徳君　この法律の趣旨はよくわかりますけれども、徒らに罰則を付けて、特にそれを犯す者は、余りそういう方面的の知識がない、その日々に追われて、そうしてこの法を犯して罰則を受けるという傾向になるのであります。勿論この法律を農民が全部理解しているとは私言えないと思うのであります。検査を受けければ農民の得になりますのだが、或いは非常に多く生産した生産者が個々の制限を設けたために、その制限範囲の少量をたび々販売して、そらしてこの法律に触れんようにするということは心配要らないようになりますが、私はただいろいろ法律ができるまで罰則を付けて、そういう無智とすると何ですが、余り農民とすれば、こういう法律に殆んど拘泥せんで行動をする場合が非常に多いのであります。私はできることならば犯罪者を造成しないという意味で、これに制限を付けたほうがいいんではないかと思うのです。どうですかね、御意見は……。

うことで切つておるわけあります。一俵とまとまりますと、先ほどお話を出ました通り、何回にも分けて一俵ずつ行けば相当の数量になるということも考えられるわけで、一つ脱法の途を作ることになりますので、現在は一俵、正当の市場で取引されている単位量以下のものに限つては、これは検査を受けなくてもいいということですし、更にこれに蛇足を加えますと、やはり数量がまとまつていなければ、どうしても叩かれますので、私どもとしては売る場合にはやはり少いものを協同組合等によつて荷をまとめて売つたほうが有利ではないか、その場合には農民個々が検査を受けなくてよい点から一応脱法の途を殊更に作るような意味合の規定はないほうがいいのではないか、農民に対して苛酷なことにならないようには、これは運用上私どもは十分気を付けて行きたく、こう考えております。

○衆議院議員(金子與重郎君) この法律は今年初めて施行するのではありませんので、昨年のまことに施行したわけではありません。従つてこういうことは法律上出ておりますけれども、この問題で罰則を付けたことが不当だというような問題は起つたことをまだ聞いておらないのであります。でありますからして、今度たま／＼これが法案改正のときに出ましたから、いろ／＼の御意見が出ておりますけれども、実際上私はそれだけの弊害はない、過去の実績に比べてないということを考えております。それからもう一つ蛇足を加えますと、今度の検査法の改正は、昨日のこの委員会に問題が出ましたときに、最後に結論として私が申し上げておいたのであります。が、私ども衆議院でこれを議員立法いたしますときには、従来の検査というものが、県営検査の当時には穀物検査というものは、そのさしに出て参りますところのものを見て規格の等級付けをするときには、刈取りの時期がよかつたか悪かつたか、或いは品種が雑多になつたか、乃至はそうした肥培管理にまで検査を通して遡つて指導的な立場に出て来るところが一つと、もう一つには、規格を付けたものが正しい取引によつて農民が擁護されるような慮りをするといふうに、多分の指導的な検査に、県によつてはそもそもありませんけれども、県によつては非常にそれが重点をおいた県があるのです。それが国営検査になり、供出制度になつて収穫検査になつたときに、遺憾ながら単なる規格を付ける抜き的な検査になつた。それで今度統制が外れるにつきまして、昨年この検査法を施行す

議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

なんかしないで自由に売れるのだといふことが一番端的に喜ぶと思います。それはよくわかつております。併しながら端的に素朴に農民が今日喜ぶことが農民を将来救うやえんかということ必ずしもそうでない。今日不便であつても、やがて絶対的なその村なら村の農業生産なり、或いは農業収入というものを確保するには、端的に農民が喜ばんことはたくさんある。例えば協同組合の出資なら出資一つにして、協同組合に対し対して喜んで出資しておるといふことは、全国にどれだけあるか。極めて少い。だけれども、そういうふうにして自主的に村を作つて行くほうがやがては自分の得になるということと同様ように、この検査法も、端的な素朴な考え方で、ただ農民が便利があるとか、不便があるからということだけではないだろうか。こういうところに考へもありますので、どうぞその点を御了承願いたいと存じます。

○委員長(片柳眞吉君) 御異議ないと認めます。

○委員長(片柳眞吉君) 全会一致でござります。

○委員長(片柳眞吉君) 本案通り可決すべきものと決定いたしました。

○委員長(片柳眞吉君) 「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(片柳眞吉君) 御異議ないと認めます。

○委員長(片柳眞吉君) 本案を可とされましたか。

○委員長(片柳眞吉君) まして委員長に御一任願いたいと存じます。

○委員長(片柳眞吉君) 「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(片柳眞吉君) それでは本案を可とされましたか。

○委員長(片柳眞吉君) 多数意見署名

○委員長(片柳眞吉君) それでは本案を可とされましたか。

○委員長(片柳眞吉君) 本案を可とされましたか。

害は蚕桑災害でございまして、掃立不能でござりますとか、掃立したもののが途中で掃立網育ができなくなつたといいます。その原因が貝殻虫であるならば普通はやらないのですが、これは施行規則の解釈によつてやられることがありますから、立法を要せざります。その運営によつてやることに農業經濟局とは話合が付きました。

○小林亦治君 そのお話合の付いたの実がございました。これは普通の貝殻虫がおつた。又もう一つは貝殻虫に対する天敵がありますが、去年だけは特別に何か天敵が不足であります。

「てんとう殻虫のことき天敵があつたとか、湿度が高かつたというような趣旨につきましては後日説明を求めたと思します。これより採決に入ります。

○委員長(片柳眞吉君) 請求通り可決することに賛成のかたの拳手を願います。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(片柳眞吉君) それではこれより採決に入ります。

○委員長(片柳眞吉君) 農産物検査法の一部を改正する法律案

○委員長(片柳眞吉君) 認めます。

○委員長(片柳眞吉君) それでは本案を可とされましたか。

○委員長(片柳眞吉君) 本案を可とされましたか。

○委員長(片柳眞吉君) 本案を可とされましたか。

○委員長(片柳眞吉君) 本案を可とされましたか。

○委員長(片柳眞吉君) 本件はなお質疑はあると思いますが、次回に譲りまして、本日はこれにて散会いたします。

○政府委員(寺内祥一君) 一週間前だと思います。

○委員長(片柳眞吉君) 本件はなお質疑はあると思いますが、次回に譲りまして、本日はこれにて散会いたします。